
“开”字当选2016年度汉字
李肇星亲笔题写并进行解读

本报讯 (记者 朱頔 )
12月20日，2016全媒体年

度汉字在济南府学文庙隆重
揭晓。经过一个月的征集和
评议，“开”字成功当选，成
为最能代表这一年愿景的年
度汉字。

全媒体年度汉字评选是
由山东电视生活频道联合山东
省语言文字工作委员会办公室
共同发起，由齐鲁晚报、新浪山
东等媒体参与举办。每年的11
月20日启动，通过全媒体渠道
进行投票，经过统计和专家评
议，12月20日对外发布。

今年的全媒体年度汉字
揭晓盛典，仍然是通过庄严隆
重的祭孔仪式进行呈现，这表
达了对中国优秀传统文化的
尊重与传承。

经过72名礼仪人员的祭
拜，伴随着祈福的钟声，入围
2 0 1 6全媒体年度汉字的十
个汉字一一呈现。随后，著名
汉语言文字学家、山大博士
生导师吉发涵教授，山东省

语言文字工作委员会办公室
副调研员李志华先生共同按
下年度汉字的揭晓按钮，李
肇星先生题写的“开”字逐渐
展现，2016全媒体年度汉字
露出真容！

素有“诗人外交家”之称
的李肇星先生是咱山东老
乡，他不仅亲笔书写下“开”
字，更进一步解读了“开”
字：“我觉得山东电视台把年
度汉字选为‘开’，很有创新
精神，也很符合我国开放发
展的伟大理念。要发展首先
思想要开放，心怀要宽广，自
己的事业也要放开，真正像
习主席所说的那样，中国永
远坚定不移地走和平发展的
道路，也永远注意平等待人，
永远学习世界各国人民的优
秀成果”。

全媒体年度汉字评选自
2013年开始推出，今年已是
第四届，此前评出的年度汉
字分别是“革”（2013）、“融”

（2014）、“调”（2015）。

回顾2016，经济、政治、文
化、社会以及党的建设全面开
花，2016，留给我们的印象是，开
放包容，开拓进取，开创新篇。

这一年，是中国“十三五”
的开局之年，也是推进结构性
改革的攻坚之年。面对世界经
济不景气、地区局势复杂多变
的大环境，我国经济总体运行
平稳，实现了“十三五”的良好
开局。

这一年，从严治党开创了
新局面，“一带一路”落地生根，
为沿线国家和地区注入了新的
增长动力，开辟出共同发展的
巨大空间。

这一年，二孩政策全面落
地、“城里人”和“乡下人”二元
户籍制度退出历史舞台；城乡
医保并轨，一系列民生改革举
措陆续开花结果，悄然影响着
百姓的生活。

这一年，白银案告破、聂树
斌案平反，开启依法治国的重
要一步。

这一年，女排夺冠让全国
人民喜大普奔，神舟十一号刷
新载人航天纪录，各个领域不
断开拓新天地，让国人的自豪
感爆棚……

面对着即将到来的2017，
我们期待着继往开来，开创新
篇！

开放包容 开拓进取 开创新篇

2016全媒体年度汉字揭晓盛典，吸引了众多市民参与。

李肇星先生亲笔题写的“开”字。
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刘德华接受采访盛赞年轻人

张张艺艺谋谋进进步步大大，，小小鲜鲜肉肉有有亮亮点点
本报记者 倪自放

张艺谋活得很自然

记者：这是你跟张艺谋导
演的第二次合作，与之前相比
有什么变化？

刘德华：我们第一次合作
是十几年前的《十面埋伏》，我
感觉他从来没有（改变过），拍
电影的热情没有改变过。这次
是一个外国的制作，他要面对
不同的语言，我觉得他接纳的
视线越来越广。在《长城》里，
张艺谋导演把传统的中国文
化跟外国人的一些技术结合
得非常好，花费了很大很大的
心血。中外文化总是有理解上
的一点点差异，他现在把两种
文化融在一起，可能有一些还
没有做得很好，但已经是目前
能够做得最好的了。

记者：从你个人看，这部
《长城》和张导之前的作品最
大的不同是什么？

刘德华：我觉得电影本身
没有什么不同。很久以前我就
听过张导说过一句话，我觉得
也是我们电影人应该有的一
些态度，他说电影就是一个框
框，把什么框进去都可以，只
要你有想象力，什么事情都能
发生。有些电影会局限在现实
生活中的东西里，这就局限了
电影的发展。我觉得在现实的
框框底下，我们可以有无穷的
想象。在这个电影拍摄的过程
中，我没有发现张艺谋导演有

一点点的别扭，他真的活得很
自然。我觉得这是他非常大的
一个进步。

鹿晗景甜很用心

记者：介绍一下你在这
个影片中扮演的角色吧，看
起来很像一般好莱坞电影里
的智者。

刘德华：与好莱坞电影里
的智者差不多，我在这个戏里
面演一个军师，他是一个科学
家。在影片表现的宋代，本来
就有很多思想家出现，影片中
我扮演的这个军师的知识，实
际上是把之前很多朝代里就
出现的四大发明的知识给整
理应用了。

记者：这个戏里有不少年
轻的演员，能否讲一讲跟他们
的合作？

刘德华：这些年轻的朋
友，他们在这个戏里，可能占
据的部分不是那么多，但是你
会看到他们都很投入。他们对
古装本来就不是那么熟，不像
我从电视台就开始演古装剧，
所以他们在形体和所有的表
达方面都需要调整，他们花了
很长时间。我跟张涵予认识很
久了，他对角色的掌控已经非
常好。鹿晗是我觉得这一次蛮
有亮点的一个演员，你能从他
的表演中看到他的成长。还有
小皇帝（王俊凯），我们第一次
看到他要面对我们那么多的
演员，他还要骂，那种霸气还
是出来了，我觉得他们很用

心。
记者：景甜如何？
刘德华：景甜在很久很久

以前就开始学英文，因为这个
戏学英文，她应该是这部片文
戏最多的一个演员，她在英语
上面的掌控也非常好。

马特设计了“我的结局”

记者：《长城》是一部非常
国际化的大制作，跟好莱坞团
队合作有什么感受？

刘德华：我觉得他们在制
度上面比较完整，比较清楚，
你每一天都知道下一个镜头
拍什么，但也可以说他们的调
整没那么灵活。在安全上面，
好莱坞方面真的是做得太好
了，就算镜头以外的一些斜
坡，他们都有保护的，他怕演
员离开镜头之后出现问题，他
们对临时演员，所有的部分，
都能兼顾到。

记者：说说跟三位好莱坞
影星的合作，包括马特·达蒙、
佩德罗·帕斯卡、威廉·达福。

刘德华：佩德罗·帕斯卡在
现场是让人最轻松的一个演
员，我们聊了很多吃什么玩什
么的话题。威廉·达福是一个我
非常尊重的老师，他也在表演
上面给了我很多的意见，我们
互相让中文和英文调试到一个
中外观众都可以接受的状态。
马特·达蒙会有一些特别的构
思，包括我扮演的军师这个角
色最后牺牲的情节设置，也是
马特·达蒙想出来的。

张艺谋最新影片《长城》正在热映，影片的故事和演员表演都
得到两极化的评论，影片主演之一的刘德华日前接受本报记者的
书面采访，刘德华说，张艺谋在拍电影的热情方面从未改变，这一
次的《长城》在融合中外文化方面下了很大功夫，对于小鲜肉演员
的表演，刘德华觉得他们有亮点。
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